

KEEFEKTIFAN MODEL PEMBELAJARAN PROBLEM BASED LEARNING TERHADAP KEMAMPUAN PEMECAHAN MASALAH MATEMATIKA

by 5 Ahmadi,

Submission date: 19-Jun-2023 08:05AM (UTC+0700)

Submission ID: 2118566565

File name: KEEFEKTIFAN MODEL PEMBELAJARANPROBLEM BASED LEARNING.pdf (42.45K)

Word count: 1872

Character count: 12486

**KEEFEKTIFAN MODEL PEMBELAJARAN *PROBLEM BASED LEARNING*
TERHADAP KEMAMPUAN PEMECAHAN MASALAH MATEMATIKA**

Asthirena Dewi Addieni¹⁾, Drs. PonoHarjo, M.Pd²⁾, Ahmadi, S.Pd., M.Si³⁾

^{1,2,3}Jurusan Pendidikan Matematika, Universitas Pancasakti Tegal

¹³asthiredewi@gmail.com

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk : (1) mengetahui perbedaan kemampuan pemecahan masalah matematika peserta didik yang diajar menggunakan model pembelajaran *problem based learning* dengan model pembelajaran ekspositori. (2) mengetahui kemampuan pemecahan masalah matematika peserta didik yang diajar menggunakan model pembelajaran *problem based learning* lebih baik daripada peserta didik yang diajar menggunakan model pembelajaran ekspositori. Populasi dalam penelitian ini adalah seluruh peserta didik kelas X ATPH SMK Negeri 1 Blakamba tahun pelajaran 2017/2018. Pengambilan sampel menggunakan teknik sampel acak. Sampel dalam penelitian ini berjumlah 67 peserta didik yang terdiri dari kelas X ATPH 1 sebagai kelas eksperimen dan kelas X ATPH 2 sebagai kelas kontrol. Teknik pengumpulan data yang digunakan adalah tes dan dokumentasi. Instrumen penelitian berupa tes uraian untuk mengukur kemampuan pemecahan masalah matematika peserta didik yang telah uji validitas, reliabilitas, tingkat kesukaran, dan daya bedanya dengan taraf signifikansi 4%. Teknik analisis data yang digunakan adalah uji t dua arah dan uji t satu pihak kanan dengan uji prasyarat analisis data adalah normalitas dan homogenitas. Dari hasil penelitian dapat disimpulkan bahwa: Terdapat perbedaan kemampuan pemecahan masalah matematika peserta didik yang diajar menggunakan model pembelajaran *problem based learning* dengan yang diajar menggunakan model pembelajaran ekspositori. (2) Kemampuan pemecahan masalah matematika peserta didik yang diajar menggunakan model pembelajaran *problem based learning* lebih baik daripada peserta didik yang diajar menggunakan model pembelajaran ekspositori.

Kata Kunci: Keefektifan, Model Pembelajaran *Problem Based Learning*, Kemampuan Pemecahan Masalah Matematika.

PENDAHULUAN

Salah satu mata pelajaran yang dianggap sulit oleh sebagian besar pelajar adalah matematika. Meskipun matematika dikatakan sebagai induk dari setiap ilmu pengetahuan, namun keberadaannya masih dianggap sebagai momok yang perlu dihindari. Dalam kegiatan pembelajaran matematika di sekolah, hendaknya guru memilih dan menggunakan model pembelajaran yang banyak melibatkan peserta didik aktif dalam belajar.

Ada beberapa kemampuan yang harus dimiliki oleh peserta didik dalam mempelajari matematika salah satunya yaitu kemampuan pemecahan masalah. Menurut NCTM (dalam PD Lestari 2016:147) “*problem solving is an integral part of all mathematics learning*”, yang mana menegaskan mengenai pentingnya pemecahan masalah karena pemecahan masalah merupakan bagian integral dalam pembelajaran matematika, sehingga hal tersebut tidak boleh dilepaskan dari pembelajaran matematika.

Faktor penyebab peserta didik mengalami kesulitan dalam memecahkan masalah matematika dapat bersumber dari peserta didik maupun guru. Kebanyakan guru jarang mengaitkan konsep pembelajaran matematika dengan kehidupan nyata. Menurut Fathani (2009:83) dengan menghubungkan konsep-konsep matematika dengan kehidupan nyata akan membuat proses pembelajaran matematika menjadi lebih menarik, lebih nyata, dan berguna. Adapun salah satu model pembelajaran yang mengaitkan pembelajaran dengan

permasalahan nyata yaitu model pembelajaran *problem based learning*.

Menurut D5h (dalam Shoimin, 2014:130) *problem based learning* adalah model pengajaran yang bercirikan adanya permasalahan nyata sebagai konteks untuk para peserta didik belajar berpikir kritis dan ketrampilan memecahkan masalah serta memperoleh pengetahuan.

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan oleh Nurma Angkotasan (2016) yang berjudul “Keefektifan Model *Problem Based Learning* ditinjau dari Kemampuan Pemecahan Masalah Matematis”. Hasil penelitian menunjukkan bahwa model *problem based learning* efektif ditinjau dari kemampuan pemecahan masalah matematis peserta didik XII IPA I SMA Negeri 5 Kota Ternate.

Begitu pula penelitian yang dilakukan Afroni dkk (2013) yang berjudul “Studi Komparasi antara Model *Problem Based Learning* dengan Model Pembelajaran Konvensional terhadap Hasil Belajar Mata Kuliah Praktik Pemesinan”. Hasil penelitian menunjukkan bahwa hasil belajar yang menggunakan model *problem based learning* lebih baik daripada model pembelajaran konvensional pada mahasiswa UNNES jurusan pendidikan teknik mesin.

Pada penelitian kali ini peneliti tertarik untuk melakukan penelitian di kelas X jurusan Agribisnis Teknologi Pangan dan Holtikultura (ATPH) lantaran jurusan tersebut merupakan salah satu jurusan dengan *passing grade* yang berada di bawah jurusan lain. Selain itu, seperti yang

diketahui pembelajaran matematika di SMA dengan di SMK biasanya berbeda. Pembelajaran matematika SMK cenderung sederhana. Sehingga peneliti mencoba untuk melakukan penelitian di SMK Negeri 1 Bulakamba khususnya pada jurusan ATPH.

Berdasarkan uraian di atas, peneliti tertarik untuk mengadakan penelitian dengan judul “Keefektifan Model Pembelajaran *Problem Based Learning* terhadap Kemampuan Pemecahan Masalah Matematika pada Materi Pokok Trigonometri (Studi Penelitian pada Peserta Didik Kelas X ATPH Semester Genap di SMK Negeri 1 Bulakamba Kabupaten Brebes Tahun Ajaran 2017/2018)”.

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui : (1) perbedaan kemampuan pemecahan masalah matematika peserta didik yang diajar menggunakan model pembelajaran *problem based learning* dengan model pembelajaran ekspositori. (2) kemampuan pemecahan masalah matematika peserta didik yang diajar menggunakan model pembelajaran *problem based learning* lebih baik daripada peserta didik yang diajar menggunakan model pembelajaran ekspositori.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini dilaksanakan pada peserta didik kelas X ATPH semester genap Tahun Pelajaran 2017/2018 SMK Negeri 1 Bulakamba Kabupaten Brebes dengan jenis penelitian eksperimen dimana terjadi hubungan sebab akibat antara kelas eksperimen yang diberikan perlakuan, kelas

eksperimen yang diajar dengan menggunakan model pembelajaran *problem based learning*, sedangkan kelas kontrol yang diajar dengan menggunakan model pembelajaran ekspositori terhadap kemampuan pemecahan masalah matematika.

Populasi yang diambil dalam penelitian ini yaitu peserta didik kelas X SMK Negeri 1 Bulakamba tahun pelajaran 2017/2018 yang terdiri dari 2 kelas sebanyak 67 peserta didik. Pengambilan sampel dalam penelitian ini menggunakan teknik sampel jenuh. Sampel yang diambil yaitu kelas X ATPH 1 sebagai kelas eksperimen sebanyak 35 peserta didik, kelas X ATPH 2 sebagai kelas kontrol sebanyak 32 peserta didik, dan kelas X TSM 2 sebagai kelas uji coba sebanyak 34 peserta didik.

Teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian meliputi 2 teknik yaitu metode dokumentasi dan metode tes. Instrumen yang digunakan dalam penelitian ini tes terhadap kemampuan pemecahan masalah matematika. Teknik analisis instrumen menggunakan: (1) Uji validitas, penggunaan validitas tes uraian menggunakan rumus korelasi *Product Moment*, (2) Uji reliabilitas digunakan rumus *Alpha Cronbach*, (3) Tingkat kesukaran, ditentukan atas banyaknya peserta didik yang menjawab benar butir soal dibanding jumlah seluruh peserta didik yang mengikuti tes, (4) Daya pembeda suatu item, ditentukan dari proporsi test kelompok atas yang dapat menjawab dengan benar butir item yang bersangkutan dikurangi proporsi test kelompok bawah yang dapat menjawab dengan benar butir item tersebut.

Uji prasyarat hipotesis menggunakan uji analisis satu arah (ANOVA). Uji prasyarat meliputi uji normalitas menggunakan uji *Liliefors* dan uji homogenitas dengan uji *Bartlett*.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Dalam penelitian ini, kelas eksperimen diberi perlakuan pembelajaran dengan model pembelajaran *problem based learning*, sedangkan kelas kontrol diberi perlakuan pembelajaran dengan model pembelajaran ekspositori.

Berdasarkan hasil analisis tes kemampuan pemecahan masalah peserta didik kedua kelas menunjukkan bahwa rata-rata hasil tes kemampuan pemecahan masalah peserta didik kelas eksperimen yang diajar menggunakan model *problem based learning* lebih baik daripada kemampuan pemecahan masalah matematika peserta didik yang diajar menggunakan model pembelajaran ekspositori. Rata-rata kemampuan pemecahan masalah matematika peserta didik kelas eksperimen yang diajar dengan model pembelajaran *problem based learning* sebesar 84,2 sedangkan rata-rata kemampuan pemecahan masalah matematika peserta didik yang diajar dengan menggunakan model pembelajaran ekspositori sebesar 68,53. Dari hasil tes juga diketahui bahwa pada masing-masing kelas, baik kelas eksperimen maupun kelas kontrol yang terdiri dari 67 orang peserta didik, jumlah peserta didik yang telah mencapai ketuntasan masing-masing adalah 30 orang (86%) dan 17 (56%) orang peserta didik.

Berdasarkan uraian tersebut dapat disimpulkan bahwa peserta didik yang mencapai KKM lebih banyak yaitu pada kelas eksperimen yang diajar menggunakan model pembelajaran *problem based learning* yaitu sebesar 86%, sedangkan pada kelas kontrol yang diajar menggunakan model pembelajaran ekspositori yaitu hanya sebesar 56%.

Hasil yang diperoleh menunjukkan bahwa kemampuan pemecahan masalah matematika peserta didik yang diajar menggunakan model pembelajaran *problem based learning* lebih baik dibandingkan dengan peserta didik yang diajar menggunakan pembelajaran ekspositori terhadap kemampuan pemecahan masalah matematika.

Dari hasil analisis penelitian, diketahui pula bahwa pembelajaran dengan *problem based learning* mempunyai pengaruh terhadap kemampuan pemecahan masalah peserta didik. Hal ini ditunjukkan dengan adanya perbedaan rata-rata pada tes kemampuan pemecahan masalah peserta didik kelas eksperimen dan kelas kontrol.

Hasil analisis data tes dengan menggunakan uji *t* dua arah diperoleh $t_{hitung} = 4,761$ dan $t_{tabel} = 1,997$. Karena $t_{hitung} > t_{tabel}$ yang artinya terdapat perbedaan rata-rata kemampuan pemecahan masalah matematika peserta didik kelas X ATPH semester genap SMK Negeri 1 Bulakamba tahun ajaran 2017/2018 yang diajar menggunakan model pembelajaran *problem based learning* dengan model pembelajaran ekspositori pada materi trigonometri. Hal ini dikarenakan model

pembelajaran *problem based learning* menyebabkan motivasi dan rasa ingin tahu peserta didik meningkat karena dalam kegiatan pembelajaran peserta didik didorong untuk aktif dalam mencari informasi sendiri untuk memecahkan masalah.

Berdasarkan hasil perhitungan menggunakan uji t satu pihak kanan diperoleh $t_{hitung} = 4,761$ kemudian hasil tersebut dikonsultasikan dengan nilai daftar distribusi t dengan $dk = 65$ dengan $\alpha = 5\%$, t_{tabel} sebesar 1,645. Dan karena $t_{hitung} > t_{tabel}$ artinya Kemampuan pemecahan masalah matematika peserta didik yang diajar menggunakan model pembelajaran *problem based learning* lebih baik daripada peserta didik yang diajar menggunakan model pembelajaran ekspositori. Hal ini dikarenakan model pembelajaran *problem based learning* memberikan kesempatan pada peserta didik bekerja dalam kelompok-kelompok kecil untuk menyelesaikan masalah dan juga membantu melatih peserta didik memahami materi dengan cepat dan memacu agar peserta didik lebih giat belajar sehingga dapat meningkatkan prestasi belajar peserta didik.

Yang perlu menjadi catatan dalam penelitian ini adalah terdapat keterbatasan-keterbatasan peneliti yang diharapkan akan membuka peluang bagi peneliti lain yang melakukan penelitian sejenis. Keterbatasan-keterbatasan dalam penelitian ini antara lain sebagai berikut: (1) perlakuan terhadap subjek penelitian hanya dilakukan dalam 5 kali pertemuan, sehingga proses pembelajaran dan pelayanan tidak maksimal dilaksanakan; (2) bahasan matematika yang

dikembangkan dalam penelitian ini hanya terdiri dari satu kompetensi dasar yaitu materi aturan sinus dan cosinus. Masih terbuka peluang bagi peneliti lain untuk bereksperimen pada kompetensi dasar lainnya; (3) peneliti tidak menggunakan lembar pengamatan (observasi) sehingga keberhasilan pembelajaran kurang terukur dengan maksimal; (4) kemampuan matematis yang diukur hanya kemampuan pemecahan masalah, secara umum kemampuan ini belum menggambarkan seluruh kemampuan matematis peserta didik.

PENUTUP

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilaksanakan di SMK Negeri 1 Bulakamba semester genap tahun pelajaran 2017/2018 materi pokok bahasan Trigonometri pada 20 April 2018 – 11 Mei 2018, maka dapat disimpulkan bahwa : (1) Ada perbedaan kemampuan pemecahan masalah matematika peserta didik yang diajar menggunakan model pembelajaran *problem based learning* dengan peserta didik yang diajar menggunakan model pembelajaran ekspositori. (2) kemampuan pemecahan masalah matematika peserta didik yang diajar menggunakan model pembelajaran *problem based learning* lebih baik daripada yang diajar menggunakan model pembelajaran ekspositori.

Sehingga dari simpulan tersebut model pembelajaran belajar *problem based learning* dapat dikatakan efektif terhadap kemampuan pemecahan masalah matematika. Oleh karena itu, model pembelajaran model *problem based learning* dapat digunakan sebagai

alternatif ² model pembelajaran yang dapat digunakan untuk meningkatkan kemampuan pemecahan masalah matematika peserta didik, khususnya pada materi trigonometri.

DAFTAR PUSTAKA

- Afroni, Z., & Wijaya, M. B. R. (2013). Studi Komparasi antara Model *Problem Based Learning* dengan Model Pembelajaran Konvensional terhadap Hasil Belajar Mata Kuliah Praktik Pemesinan. *Journal of Mechanical Engineering Learning*, 2(2).
- Angkotasan, N. (2016). Keefektifan Model *Problem-Based Learning* ditinjau dari Kemampuan Pemecahan Masalah Matematis. *Delta-Pi: Jurnal Matematika dan Pendidikan Matematika*, 3(1).
- Fathani, Abdul Halim. 2009. *Matematika Hakikat dan Logika*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media.
- Lestari, P. D., Dwijanto, D., & Hendikawati, P. (2016). Keefektifan Model *Problem-Based Learning* dengan Pendekatan *Saintifik* terhadap Kemampuan Pemecahan Masalah dan Kemandirian Belajar Peserta Didik Kelas VII. *Unnes Journal of Mathematics Education*, 5(2).
- Shoimin, Aris. 2014. *68 Model Pembelajaran Inovatif dalam Kurikulum 2013*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media.

KEEFEKTIFAN MODEL PEMBELAJARAN PROBLEM BASED LEARNING TERHADAP KEMAMPUAN PEMECAHAN MASALAH MATEMATIKA

ORIGINALITY REPORT

17%

SIMILARITY INDEX

4%

INTERNET SOURCES

9%

PUBLICATIONS

9%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	Submitted to St. Ursula Academy High School Student Paper	2%
2	Submitted to Program Pascasarjana Universitas Negeri Yogyakarta Student Paper	2%
3	www.ejournal.unma.ac.id Internet Source	1%
4	Asriani Asriani, Miftakhur Rohmah, Sigit Priyono. "PENGARUH PENERAPAN METODE SPONTANEOUS GROUP DISCUSSION (SGD) TERHADAP HASIL BELAJAR MATA PELAJARAN EKONOMI BISNIS PADA PESERTA DIDIK KELAS X TINGKAT SMK DI BUAY PEMUKA BANGSA RAJA", UTILITY: Jurnal Ilmiah Pendidikan dan Ekonomi, 2020 Publication	1%
5	Submitted to Konsorsium Perguruan Tinggi Swasta Indonesia II Student Paper	1%

6	Submitted to IAIN Syaikh Abdurrahman Siddik Bangka Belitung Student Paper	1 %
7	sinta3.ristekdikti.go.id Internet Source	1 %
8	tunailmu.blogspot.com Internet Source	1 %
9	Muhammad Syarwa Sangila, Sri Anandari Safaria, Iin Rizqy Rahayu, Asran Asran. "PENALARAN MATEMATIS ANTARA SISWA LAKI-LAKI DAN PEREMPUAN YANG BERGAYA KOGNITIF IMPULSIF DALAM MEMECAHKAN MASALAH MATEMATIKA", Al-TA'DIB, 2019 Publication	1 %
10	Submitted to Universitas Sultan Ageng Tirtayasa Student Paper	1 %
11	Reni Setiowati. "UPAYA MENINGKATKAN HASIL BELAJAR IPA MATERI DAUR AIR MELALUI MODEL PEMBELAJARAN PROBLEM BASED LEARNING", Dinamika Jurnal Ilmiah Pendidikan Dasar, 2019 Publication	1 %
12	Submitted to Universitas Negeri Surabaya The State University of Surabaya Student Paper	1 %

13

Akis Mayanto, Zulfikar Zulfikar, Ahmad Faisal. "Pengaruh Metode Pembelajaran Dan Gaya Kognitif Terhadap Motivasi Dan Hasil Belajar Penjas", Jurnal Ilmiah KONTEKSTUAL, 2020

Publication

<1 %

14

Eko Budiyanto, Asroni Asroni, Atik Pramono. "PENGARUH TEMPERATUR CETAKAN DAN LAMA PENGEMPAAN TERHADAP KETEGUHAN REKAT PADA KAYU LAPIS SEBAGAI BAHAN BAKU PEMBUATAN DRUM SHELL", Turbo : Jurnal Program Studi Teknik Mesin, 2017

Publication

<1 %

15

Nuryadi Nuryadi, Nanang Khuzaini. "The Effectiveness of Team's Game Tournament Seen From Communication and Problem Solveing Capabilities (Experimental Study of Class VIII students in SMP Negeri 1 Seyegan)", Jurnal Mercumatika : Jurnal Penelitian Matematika dan Pendidikan Matematika, 2016

Publication

<1 %

16

Submitted to Universitas Siswa Bangsa Internasional

Student Paper

<1 %

17

Ginta Octizasari, Saleh Haji. "PENERAPAN MODEL PEMBELAJARAN RME BERBASIS ETHNOMATEMATIKA UNTUK MENINGKATKAN KEMAMPUAN PEMECAHAN MASALAH

<1 %

MAHASISWA CALON GURU PENDIDIKAN
MATEMATIKA FKIP UNIVERSITAS BENGKULU",
JUPITEK: Jurnal Pendidikan Matematika, 2019
Publication

18

Ahmad Khoiri. "Analisis Kemampuan Berfikir Kritis Siswa Menggunakan Teams Assisted Individualization (Pembelajaran Sains Materi Gerak)", SEJ (Science Education Journal), 2018
Publication

<1 %

19

Fatrah Kaharu. "Penerapan Metode Problem Based Learning Pada Mata Pelajaran IPS Untuk Meningkatkan Minat Dan Hasil Belajar", Aksara: Jurnal Ilmu Pendidikan Nonformal, 2021
Publication

<1 %

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On